

KAPLAN, Jerry: *Inteligencia artificial. Lo que todo el mundo debe saber*. Traducción de Juan Carlos Ruiz Franco. Teell, 2017. 174 pp.

El campo de la inteligencia artificial, normalmente abreviada como IA, después de más de cinco décadas de investigación, está listo para transformar la forma en que vivimos, trabajamos, tenemos relaciones sociales e, incluso, contemplamos nuestro lugar en el universo. Jerry Kaplan, experto en Inteligencia Artificial y doctor en Filosofía, de modo distinto a lo que han hecho y hacen otros autores, pretende que este libro sea una breve introducción a algunos de los complejos temas filosóficos, sociales, legales y económicos generados por el campo de la IA, y una revisión sinóptica de algunos temas polémicos, por ejemplo si es probable que las máquinas lleguen a superar a la inteligencia humana, cómo se les podría garantizar derechos y qué influencia puede tener la nueva generación de robots que aprenden sobre el mercado de trabajo y sobre la desigualdad de ingresos. Desde la perspectiva filosófica, trata de responder a las siguientes preguntas: ¿qué es la filosofía de la IA?, ¿qué es la IA «fuerte» frente a la IA «débil»? ¿puede «pensar» un ordenador?, ¿puede tener libre albedrío un ordenador?, ¿puede ser consciente un ordenador?, ¿puede «sentir» un ordenador? A pesar de todos los avances de la IA, Jerry Kaplan piensa que nosotros podemos configurar nuestro futuro, que de nosotros depende que el futuro sea una nueva era de prosperidad y libertad sin precedentes o una eterna lucha de hombres (varones y mujeres) contra máquinas.

Filosofía de la naturaleza

155067 KIRCHHOFF, Thomas / KARAFYLLIS, Nicole C. et al. (eds.): *Naturphilosophie*. (Filosofía de la naturaleza). Mohr Siebeck, Tübinga, 2017. 368 pp.

¿Qué es la naturaleza o qué podría ser? Esta y otras preguntas, que son fundamentales para pensar la naturaleza y tratar con ella, se tratan en este libro. Un libro de texto y de estudio que ofrece una introducción histórico-sistemática, y al mismo tiempo relacionada con la praxis, a la filosofía de la naturaleza con sus más importantes conceptos, corrientes y discursos. La sección I versa sobre historia y sistema, con temas como cosmos y universo, naturaleza y creación, matematización de la naturaleza y sus límites, naturaleza y derecho, naturaleza e historia, la lucha en torno a la filosofía de la naturaleza, la disputa sobre la interpretación acerca de la excelencia de la naturaleza (materialismo, darwinismo, etc.), corrientes contemporáneas de filosofía de la naturaleza, etc. Cada tema es tratado por autores distintos. La sección II aborda conceptos fundamentales de la filosofía de la naturaleza, como naturaleza, creación, espacio y tiempo, cuantos y campos, materia, fuerza, energía, ley natural, causalidad, determinismo, estructura, sistema, información, paisaje, vida, etc. La sección III versa sobre relaciones con la naturaleza: relaciones corporales, estéticas, teóricas, experimentales, domésticas, comprensivas, narrativas, religiosas, históricas... Por último, la sección IV trata sobre filosofía de la naturaleza en la praxis, con temas como la naturaleza en

la educación, las plantas en el contexto de la biotecnología y bioeconomía, las abejas como servidoras de ecosistema, ética de los animales, etc.

Antropología y psicología

CROSBY, John F.: *La interioridad de la Persona Humana. Hacia una antropología personalista*. Traducción de Virginia Díaz y Araceli Herrera. Encuentro, Madrid, 2007. 365 pp.

La traducción de este libro, con un prólogo del autor a la edición española, apareció en 2007. Aunque hayan pasado diez años, vale la pena que recordemos esta contribución original y significativa a la antropología filosófica. ¿Qué significan exactamente afirmaciones tan familiares como que «cada persona es única e irrepetible», o que «toda persona es un fin en sí misma y no un mero medio instrumental»? ¿En qué se basan? ¿Cómo sabemos que son ciertas? John F. Crosby afronta esas preguntas introduciéndonos en el misterio de la «interioridad» personal. De un modo claro, ordenado y comprensible, explora la subjetividad o interioridad y la transcendencia de cada persona, con especial atención a la transcendencia de las personas en su existencia moral, y nos muestra cómo a través de la persona somos conducidos hacia Dios. Concluye con una original aproximación filosófica a la imagen de Dios en cada persona.

MOYA, Carlos: *El libre albedrío. Un estudio filosófico*. Cátedra, Madrid, 2017. 286 pp.

La libertad o el libre albedrío plantea problemas filosóficos que Carlos Moya analiza en este libro. En primer lugar, trata de ofrecer al lector una guía o mapa que le oriente en el complejo territorio del debate sobre el libre albedrío. También, se ha propuesto abogar por una determinada concepción del mismo, a saber, el libertarismo, frente a otras posibles, en especial el compatibilismo. A la vez, ha pretendido defender la existencia del libre albedrío frente a diversos desafíos, de tipos también diversos, que la ponen en cuestión. De este modo, las páginas de este libro pueden ayudar a sus lectores a comprender sus distintos planos y dimensiones, acompañarles en su recorrido por los vericuetos del debate e incitarles a pensar por sí mismos acerca de la naturaleza y la realidad del libre albedrío. El libertarismo, que es la posición propia de Carlos Moya, defiende argumentativa y críticamente la realidad del libre albedrío y niega el determinismo.

NEHAMAS, Alexander: *Über Freundschaft*. (Sobre amistad). Traducción del inglés de Elisabeth Liebl. Deutsche Taschenbuch Verlag, Múnich, 2017. 283 pp.

A la pregunta de qué es la amistad, debe ser, puede ser, la filosofía, el arte, la literatura y el cine han encontrado las más diferentes respuestas. Es claro que